
本报讯 为深入贯彻中央关于加
快构建现代公共文化服务体系的要
求，贯彻落实市委办公厅、市政府办
公厅印发的《上海市贯彻〈关于加快
构建现代公共文化服务体系的意见〉
的实施意见》精神，!"#$年上海市公
共文化建设工作会议昨天举行。市委
副书记应勇出席会议并讲话。

会议总结 !%&' 年上海市公共
文化建设情况，部署 !%&$ 年重点
工作。副市长翁铁慧主持会议。
应勇在讲话中强调，要把率先建

成现代公共文化服务体系作为“十三

五”期间重要任务抓紧抓好。要统筹
群团组织在基层的各类文化资源，积
极拓展新的公共文化空间，方便市民
就近就便开展文化活动。要把握群众
特点，提升公共文化服务质量，使基
层公共文化设施真正成为全体市民
共同的精神家园。善于运用社会力
量，使“全民共建”成为上海公共文化
建设新常态。要动员群众参与，激发
各类社会主体参与公共文化服务的
积极性，繁荣群众文艺创作，要强化
组织保障、资金保障、队伍保障，努力
开创上海公共文化事业新局面。

“全民共建”公共文化服务体系
上海举行会议部署工作重点 应勇讲话

本报讯 昨天上午，市委副书记、
市长杨雄前往市国资委调研。

杨雄在调研时指出，要深入贯
彻习近平总书记关于国企改革“三
个有利于”的要求，牢记自身使命，
树立远大理想，紧紧围绕服务上海
“四个中心”和科创中心建设等国家
战略，将上海国资国企改革进一步
向纵深推进。既要把“国资国企改革
!%条”落到实处，着力增强国有经济
活力、控制力、影响力和抗风险能
力，同时也要积极推动国资国企成为
创新发展主战场的主力军，为上海实
现创新驱动发展、经济转型升级发挥
更大作用。
“要主动将上海国资国企改革置

于国家战略和上海创新发展大局中
谋划推进。”杨雄与大家交流时指出，
上海国资国企约占全市经济总量 &(

)，涉及经济发展和社会民生方方面
面，搞活搞好意义重大。国资国企不
能简单追求保值增值，也不能盲目贪
大求快，而是要进一步提升站位，强
化责任担当，积极践行创新驱动发展
战略，勇于参与国内外市场竞争，加
快提升控制力、影响力和抗风险能
力。“进一步深化国资国企改革，体制
机制仍然是关键。”杨雄指出，“违反
市场经济规律的做法是难以持续
的。”既要着力完善国企法人治理结
构，又要充分发挥企业家作用，调动
广大职工积极性。

! ! ! !杨雄调研市国资委 要求提升
站位强化责任担当

国资国企成创新发展主力军
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! ! ! !又是一个周二上午，从众仁花
苑老年公寓驶出的“专车”缓缓停在
岳阳中西医结合医院的门诊大楼
前，老年公寓药房的工作人员严大
雄径直到指定窗口挂号。不一会儿，
医院药房就准备好了所有药品，并
按人头分装完毕。

三年前，岳阳医院开始为众仁
慈善服务中心下属的众仁花苑和
众仁乐园两家老年公寓提供医疗
保健服务，并派去医务人员常驻医
务室，开创了养老机构“医养结合”
的新模式。

生病配药不必去医院
*%多岁的刘老伯患有高血压、

高血脂等慢性病，所幸身体还算硬
朗，以前每个月都要步行到离家 !

公里外的医院配药。地方虽不远，但
人多且交通不便，来回要两小时。入
住“众仁”后，每周医生会将需配药
老人的医保卡收齐，附上处方，由专
人送达岳阳医院统一挂号配药，省
去了他们奔波医院的麻烦。
众仁慈善服务中心由市慈善基

金会和市民政局出资兴建，下属两
家老年公寓，有床位 +%%张，均已住
满。这里的老人平均年龄 +%岁以
上，合并两种以上慢性病的占了不
少，每天都要服用多种药物，还必须
定期复查。在外面，养老服务普遍存
在“看病的地方养不了老，养老的地
方看不了病”的问题，在这里，“医养
分离”的藩篱被打破了。

!%#, 年，通过政府购买服务
的方式，“众仁”和岳阳医院合作，
成立了众仁岳阳医疗保健服务中
心，两家老年公寓均内设独立医疗
机构，共配备 !%名医护人员，形成
“医疗、康复、护理、养老”四位一
体的新模式。
有医生坐诊，为公寓内的老人

解决常见病、多发病自然没有问题。
此外，考虑到有部分老人长年卧床，
专业医护人员还会为这些特殊的老
人提供上门检查的床边服务。

突发疾病就医通道快
+% 岁的朱阿姨体检查出肺部

阴影，医生说疑似肺癌，建议她做进
一步检查。朱阿姨从前不信任老年
公寓的医生，总觉得被“发配”到这
里的都是“水平差”的。但她自己年
事已高，经不起折腾，连续挂了几个
号，医生都没有给出定论。想不到，
老年公寓的医生立即为她组织会
诊，并联系了专家读片，根据动态比

对，考虑肿瘤属于炎症继发的良性
病变，仅需观察随访和抗炎治疗，并
不要着急做手术。经过一段时间的
治疗，朱阿姨恢复得不错。
三年来，老年公寓每年在生命

线边缘上拉回数十个老人。这里的
老人，身体普遍不太好，比如说突
发心衰，如果不紧急处理，在转院
途中就会有生命危险。在这里，医
生护士在三五分钟内就能赶到，紧
急处理先稳定生命体征，为抢救争
取时间，再根据情况决定是否转院
治疗，急危重的疾病，护士提供全
程陪护。

医护人员做好"良心活#

+%多岁的黄老伯有严重便秘，
长期吃药辅助排便。不久前，他因
排便困难而打了医务室电话。护士
带给他一支开塞露，黄老伯便将护
士打发走。可是，他因行动不便，用
药几次都没成功。这一幕，被等在门
口悄悄观察的护士看在眼里。护士
再次走进门，体贴地帮黄老伯解决
了问题。

华金福说，老人用力排便时，会
导致腹内压、血压骤升，增加脑出血
的风险，而且心脏负担也会加大，容
易诱发心梗。“辅助排便本来不是医
生护士的工作，但是老人有需要，就
得干。”

这几年，入住的老人基本“只进

不出”，随着年龄变大，身体机能自然
衰退，慢性病比率和失能老人数量显
著增加，意外和风险发生的几率更是
有增无减，对于医疗服务的要求超出
了一个普通医务室能够满足的标准，
即使医务人员竭尽所能也无法达到
预期，由此带来的落差导致部分老人
对医疗服务不满，医生护士心里也充
满了委屈。
华金福是医疗保健中心的负责

人，原岳阳医院急诊 -./主任，派
驻在此整整 ,年了。他说，这是一份
“良心活”。“在养老机构做医疗，工
作辛苦、风险大，即使做得好，老人
和家属的期望值往往更高，想获得
完全满意很难；而老人又时不时发
生危险，每天工作时心都悬着。”为
何大家还要坚持做这件吃力不讨好
的事？华金福说，凭的就是两个
字———良心。

医养结合还需破难题
通过在养老机构内设医疗机构

的模式，是养老领域的一大突破。但
另一个现实是，许多实践者还在摸
着石头过河。因监管涉及民政、医
保、卫生等多个领域，管理标准、评估
标准的不一，在具体服务工作开展中
会造成各方面矛盾。比如按照卫生系
统要求，医疗机构开出的输液药品只
能在本机构内使用，但是一些需要输
液的老人经常会将外院配的药品带

去养老机构输注，这一做法存在一定
的隐患。

业内专家认为，“医养结合”旨
在鼓励更多专业医护资源进入养老
领域，填补养老与医疗之间的空白。
但不少养老机构内设医疗机构的经
费有限、人员薪资待遇水平低，再加
上目前整个医务人员队伍的严重紧
缺，使得人员招聘十分困难，多数只
能依靠退休返聘人员来满足，给服务
质量提升、服务项目多元化、内设医
疗机构发挥更大作用等带来了较大
的制约。

另外，有条件实施“医养结合”
的养老机构不多，好的机构一床难
求，且往往只针对高端人群，收取的
费用也比较高，而更多需要医养护
理的普通市民无法惠及。
“医养结合”是系统工程，探索

这条路是要解决全民性的就医难、
养老难问题。正如上海市政协委员、
岳阳医院院长房敏所说，政策与经
费、医院与养老机构之间还需要协
同，“医养结合”模式需要在多方支
持下完善其功能。作为提供医疗服
务的医院来说，老年医学科、内科和
医技科室与养老机构间可以定点对
接；中医、康复、心理医生则定期开
展“治未病”功能活动，以养老为核
心，医疗为支撑，做到对老年疾病早
熟悉、早发现、早干预，才能促进“医
养结合”充分落地并发展。

在!养老的地方看不了病"的难题上走出一条新路

“医养结合”，能否两全其美？

本报记者 左妍

本报讯（首席记者 邵宁）为
解决“悬空老人”上下楼这个老龄
化社会的普遍难题，上海政府和
社会各方一直在动脑筋、想办法。
除了为多层住房加装轿厢式电梯
外，座椅式电梯也是另一种选择。
最近，记者了解到，安装较为简便
的座椅式电梯，现已进入了本市
长者照护之家等养老服务机构，
多层住宅也有业主自费安装。
昨天，记者在即将开业的黄

浦区半淞园街道长者照护之家看
到了安装完毕的座椅式电梯。只
见楼梯的不锈钢扶手旁边，加装
了两根白色的轨道，按下呼叫按
钮，一个小小的“折叠椅”顺着轨
道缓缓而下。坐上去后，绑好安全
带，将扶手向外轻推，座椅就缓慢

地向上移动，到了转弯处，座椅也
会顺着轨道慢慢转弯，运行十分
平稳，碰到任何障碍物立即自动
停止。电梯运行速度为每分钟 0

米，但转弯时更缓慢，从底楼到二
楼大约需要三分钟。别看座椅不
大，但可以载重 &,'公斤，称得上
“小身材、大能量”。座椅式电梯这
个新鲜玩意，也引起了社区居民
的兴趣。

这台座椅式电梯的供应商是
英国仕腾达公司，两年前，静安区
三和花园内装的上海第一台座椅
式电梯，就是这家公司捐赠的（本
报曾连续做过报道）。据公司华东
区总经理杨介平介绍，目前已有好
几家养老机构和长者照护之家安
装了座椅式电梯，由于座椅式电梯

均为“度身定制”，从预订到生产、
安装，整个过程大约需要 !个月。
而在闵行区虹梅花苑，上个

月也有一栋 $层居民楼的顶楼业
主王先生，自己出资在楼道里安
装了座椅式电梯，成为多层住宅
“第一个吃螃蟹的人”。业主王先
生告诉记者，他的父母已 +"出
头，身体也不好，没有子女帮忙根
本无法下楼。去年，他经过考察
后，决定自己出资安装一台座椅
式电梯。由于座椅式电梯需要安
装轨道，占用一定的公用部位，
他事先征询了所有邻居的意见，
把老人的难处告诉大家，得到了
所有邻居的理解和同意。据了解，
$层楼安装座椅式电梯，费用约
&+万元。

按下按钮,“悬空老人”轻松下楼
座椅式电梯进入长者照护之家

"

座
椅
式
电
梯
方
便
老
人
上
下
楼

种
楠

摄


